

second service fut célébré le lendemain. S. G. Mgr l'Archevêque de Saint-Boniface chanta la messe de requiem et S. G. Mgr l'Archevêque de Winnipeg présida l'absoute. Trois vicaires généraux, Mgr Dugas, P. A., Mgr Cherrier, P. A., et Mgr Blair, ainsi que près d'une cinquantaine de confrères, assistaient à ses funérailles. Dans la nef, outre son vieux père, sa sœur religieuse, ses frères, ses neveux, se pressait une belle assistance de fidèles.

Il fut enterré à l'ombre de la cathédrale, à côté de son frère Adélard, décédé clerc minoré le 12 juillet 1903. Il était membre de l'*Association des Trois Messes*.

LE CANADA ECCLESIASTIQUE

Le *Canada Ecclesiastique* vient de paraître pour la trente-et-unième fois. Compilé, comme par le passé par M. L.-J.-A. Derome, il est publié par la librairie Beauchemin, de Montréal. M. l'abbé Elie-J. Auclair y a écrit une courte préface et, sous la rubrique: *l'année catholique en 1916*, une longue, intéressante et substantielle chronique, dans laquelle sont passés en revue et analysés les principaux événements religieux et ecclésiastiques de l'an dernier. Une large et sympathique place y est faite aux choses de l'Ouest.

L'auteur de la préface, en parlant du perfectionnement de ce livre qui contient déjà tant d'excellentes choses et de si précieux renseignements, invite les confrères à signaler au compilateur ce qui pourrait le rendre plus complet, plus précis et plus exact. Nous profitons de l'invitation pour exprimer le désir que l'on donne une place spéciale à nos frères du clergé ruthène, qui eux aussi font partie du Canada ecclésiastique. Ils sont actuellement au nombre de trente, y compris un évêque, neuf prêtres religieux et vingt séculiers.

— Sommaire de *La Réponse* de mars (82, rue Bonaparte, Paris — VI): L'organisation catholique. — Union sacrée et Académie. — "Bouffeur de curés." — Coups de ciseaux apologétiques.

R. I. P.

— M. J.-U. Emard, avocat, frère de Mgr l'Evêque de Valleyfield, décédé à Montréal.

— M. Heynen, père de M. l'abbé H. Heynen, curé de Bruxelles-Man., décédé à Schimmert, près Maëstricht (Limbourg hollandais).